
千葉県東総文化会館は、千葉県旭市に 1991 年に開館、多目的に利用でき
る 900 席の大ホールと302 席の小ホールがあり、東総地域の文化的事業を
発展させてきました。設計は、東京文化会館や東京都美術館を手掛けた前
川國男建築設計事務所によるものです。

2022 から 2023 年にかけ、大ホールがスピーカーとアンプの全体改修を行
い、L-Acoustics KIVA II を中心としたシステムを導入しました。

この改修によって「会館の機材で大音量公演ができるホール」に生まれ変
わった千葉県東総文化会館様に改修の経緯から L-Acoustics 導入後の感
想等をうかがいました。

本日はお忙しい中ありがとうございます。まず始めに、1991 年の開館
から使い続けてきた音響システムを2023 年のタイミングで更新され
た理由を教えてください。

音響システム更新の必要性をかなり以前から言っていましたがなかなか話
が進みませんでした。すると2019 年頃にスピーカーの MID ユニットがノイ
ズを出し始めてしまいました。通常の運用だと分からないくらいでしたが、
いつ音が止まってもおかしくないという状態で、大きな音圧をかけることも
できませんでした。このことを県に報告したところ、更新の話が動き出しま
した。

それは危うい状態ですね。MID ユニットのノイズ以外でも古いシステ
ムで困っていたことはありますか？

「低音が止まらない」ということです。例えばテクノ系の低音だとドン、ドン、
と切れ良く鳴ってほしいのにドーンドーンと流れて止まらない。男性スピーチ
にも同じことが言えて、低音域で何を言っているのか聴きづらい状態でした。

 ■  バックアップの購入から全体改修までに至ったストーリー

改修はスムーズに進んだのでしょうか？

まずは本当に改修が必要なのかを関係者に理解してもらう必要がありまし
た。ちょうどこのホールで L-Acoustics のシステムを試聴する機会があった
ので上の者（公益財団法人の方）にも同席してもらいました。不調なスピー
カーと聴き比べをすることで「こんなにも違う」ということを分かってもらい
ました。

その次は予算の話になります。全体改修をすると予算が大きくなりすぎてし
まうということで、まず先に、既存のスピーカーが使えなくなった時に代わ
りとして使えるシステム（X12 × 14、SB18 × 6）を購入しました。

千葉県東総文化会館 様の大ホールに
L-Acoustics KIVA II を中心としたシステムを導入いただきました

https://www.bestecaudio.com/products/x12/
https://www.bestecaudio.com/products/sb18/


サブウーハーの SB18 を花道に置き、バトンに X12 を2 から 3 本をセンター
に吊ってプロセ風に使えば、講演会やカラオケイベントなどをひとまず開催
できます。全体改修後は、それらはモニタースピーカーとして使えるので無
駄になりません。

全体の改修を踏まえた上で、まずはバックアップのシステムを導入さ
れたのですね。

はい。このような経緯で X12 とSB18 を導入したのですが、その翌年（2023
年）に全体改修の予算が通ったのです。 X12 を導入していたことで「次も同
じブランドで」と話を通しやすかったです。

L-Acoustics を選ばれた理由は何だったのでしょうか？

検討のために L-Acoustics や他ブランドをいくつか集めて試聴会を行いま
した。他の同クラスのスピーカーと比較したところ圧倒的に X12 が良かっ
たので「これにしたい」と県に理由書を提出しました。

その後全体改修の予算が通り、L-Acoustics のラインアレイシステムにした
かったので、既存スピーカーが収まっている場所に収まることと、予算の面
から検討し、KIVA II がベストであると判断しました。

KIVA II を中心とした全体改修の際に困ったことなどはありましたか？

特にはありませんでした。システムの全体像が書面になった時に「こんなに

たくさんの数のスピーカーはいらないんじゃないか」という話もあったので
すが、実際に運用してみるとこれでよかったと思います。個人的にはもっと
あってもよかったですね。

サイドのスピーカー室内。片側に KIVA II × 8、SB15m × 3、 
そして、インフィルの X15HiQ × 1 が納められている

センタープロセニアム内。KIVA II × 10 とSB15m × 3

左：X12 はフロア置き、ポールマウント、リギングと多様な設置が可能   　   右：固定ハネの X12

千葉県東総文化会館 主任主事：中小路 俊介 様

https://www.bestecaudio.com/products/kiva2/


 ■  2 階席まで「思った通りの音」に

改修後の感想を教えてください。

良くなりましたね。「当然こうなるはず」という思惑どおりです。明瞭度が上
がり、スピーチも劇的に良くなりました。以前とは全然違うものです。特に
2 階席がとても良くなりました。

2 階席について具体的にうかがってもよろしいでしょうか。

それまでは 1 つのツイーターで 1 階客席の後方から 2 階席までまかなって
いたので、2 階席は 1 階席の音が漏れ聞こえていたような状態でした。それ
が今回はしっかりとスピーカーを向けてちゃんと調整もしています。これで
2 階席の音は明瞭度が上がり、それまで聴こえなかった音をフラットに届け
られるようになりました。思った通りの音です。

ホールの利用者さんからの評判はいかがですか？

カラオケイベントに出ているみなさんからも「音がきれいになったね」と好
評です。

常設システムは LA4X × 8 台で駆動
左のラック下にブランクパネルが多く見られる

 ■  セッションファイルによるアンプの管理

続いてアンプのことをうかがいます。LA4X になったことでアンプラック
架がスッキリ片付いたということでしたね。

前のは 3U 2ch のアンプで（アンプ間に 1U ブランクを入れて）ラックが全部
詰まっていたのですが、LA4X は 2U 4ch です。スピーカーの数が増えたので
アンプの台数は増えていますが、スペースは 3 分の 2くらいになりました。

LA Network Manager はどのように運用されていますか？

アンプを監視しながら公演内容によって「スピーチ用」「カラオケイベント用」
「全力で鳴らす用」というようにいくつかのセッションファイルを必要に応じ
て切り替えて使用しています。通常は、しっかりコンソールのメーターを振
らせてもアンプで抑えてスピーカーに負担がかからないようにしています。

https://www.bestecaudio.com/products/la4x/
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  固定設備（2023年）
 プロセニアム KIVA II ×10、SB15m ×3

 サイドL&R KIVA II ×16、SB15m ×6

 インフィル X15HiQ ×2

 ステフロ 5XT ×6

 アンプ LA4X ×8

  移動用（2022年）
 スピーカー/ウーハー X12 ×14（うち2台が固定ハネ）、SB18 ×6

 アンプ LA4X ×5

一般応募のイベントの開催にも積極的な東総文化会館は、東総地域の文
化発展の要と言っても過言ではない施設です。L-Acoustics KIVA II を中心
としたシステムの導入によって、常設システムで開催できる公演内容の幅と
共に、地域の文化事業そのものの可能性まで広がったのではないでしょう
か。地域のみなさんによるこれまで以上のホールの利用と東総地域の文化
発展を期待します。

始めに購入した X12 とSB18 は手軽に移動できフレキシブルに運用

ステフロは 5XT × 6

■  L-Acoustics システムが地域の文化の可能性を広げる

東総文化会館は多目的なホールですが、その中でもコンサートはどれ
くらいの割合であるのでしょうか？

クラシックなどアンプラグドなものと、演歌のコンサートで同じくらいの割合
です。たまにロックのライブなど大きな音量が必要なものがあります。

6 月 3 日にハードロックのイベントを開催されるということですが、シ
ステムをフルパワーで稼働させるのが楽しみですね。（この取材は
2023 年 5 月に行われました）

はい。これは公募によるコンサートで、オペレーターは主催者が選んだ
方がいらっしゃいます。本 番 はホールの常 設システム（KIVA II × 26 と
SB15m × 9）に、始めに購入した SB18 を加える予定です。

KIVA II とSB15m の導入によって、今後は音量の大きなイベントも増
えそうですね。

そう思います。主催者やお客様の「あのホールは良かったよ」という話が広
がれば、企画の応募も増えるかもしれませんね。

常設のシステムでコンサートが開けるホールというのはアドバンテー
ジがありますね。

これまでコンサートを開催するには音響屋さんに 4tトラックでスピーカー
を持ち込んでもらわないといけませんでしたが、今では「うちにあるもので
問題無いよ」と言えるようになりました。こうなることで費用が抑えられま
す。主催者さんにとってはコンサートの予算が 3 分の 1くらいになるのでは
ないでしょうか。

コンサートやミュージカルなどビートの効いた音楽がこの街でたくさ
ん流れるようになると街のイメージもより元気になりそうですね。

そうですね。そうなってほしいです。間近にミュージカルの公演もあります
し、今後は地元の学生バンドのイベントなんかもやってみたいですね。

今後も楽しみですね。本日はありがとうございました。
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